

DIEZ Y SIES.

El ilustrísimo señor don Alfonso de Cuevas y Dávalos, natural de México, canónigo magistral, tesorero y arcediano de la Puebla, arcediano y dean de México, obispo de Nicaragua (que renunció) y obispo de Oaxaca, adonde pasó, fué electo arzobispo de México el año de 664, adonde vino; y antes de llegarle el palio, en 2 de Septiembre de 65 pasó al Señor, y está enterrado en la catedral, donde fué bautizado. Fué varon de heróicas virtudes y fama de santidad.

Fuó Secretario del Illmo. Sr. Cuevas y despues del cabildo, el Lic. D. Bartolomé Rosales. Este exelente teo-jurista murió el 20 de Abril de 1700, y se enterró el 21 del mismo mes.

La mayor parte de los datos de los prelados mencionados hasta aqui, los hemos tomado al pié de la letra de Vetancourt.

DIEZ Y SIETE.

Don Fr. Marcos Ramirez de Prado, del Orden de San Francisco, natural de Madrid, fué Obispo de Chiapa y de Mechoacan, Visitador del Tribunal de la Santa Cruzada en Nueva España, promovido á este Arzobispado el año de 1666, entró á tomar posesion con júbilo universal, y cuando esperaban los mayores aciertos en su gobierno, como en las otras Iglesias que habia estado, murió el año siguiente antes de recibir el Palio, el 11 de Mayo.

Despues de una acolorada polémica, se declaró provisor en esta Sede vacante al canónigo Dr. D. Antonio de Cárdenas y Salazar, nombrado por el cabildo en 17 de Mayo de 1667.

DIEZ Y OCHO.

Don Fr. Payo Enriquez de Rivera, del Orden de San Agustin, natural de Sevilla, hijo de los Duques de Alcalá, Prior de varios Conventos y Lector del Colegio de Doña María de Aragon en Madrid, Calificador del Santo Oficio, Obispo de Guatemala y de Michoacan, presentado para este Arzobispado el año de 1668: fué Religioso sumamente modesto y limosnero, celoso de la disciplina eclesiástica, y virtuoso, elevado al supremo mando de Virrey y Capitan General año de 1673, continuó su gobierno desinteresado, útil y pacifico, calidades que le hubieran perpetuado á no renunciar

con instancia; y habiendo pasado á España el año de 1681 llamado para el Obispado de Cuenca, se retiró al Convento de nuestra Señora del Risco de su Orden, inmediato á la Ciudad de Avila, donde reducido á una vida austera y religiosa murió el año de 1684.

En 27 de Junio de 1681, tres dias antes de que se separará de la Capital el Sr. Payo de Rivera, envió al cabildo metropolitano poderes amplios para que gobernara la Diócesis.

Fuó su Secretario D. Santiago Curicalday.

En Noviembre de 1683 en que salió á la Santa Visita, llevó por visitador al Dr. D. Ignacio de la Barrera, y dejó por gobernador de la Mitra al Dr. D. Diego de la Sierra.

DIEZ Y NUEVE.

Don Manuel Fernandez de Santa Cruz Sahagun, natural de Palencia, Colegial del de Santa Cruz de Valladolid, Canónigo Magistral de Segovia, Obispo electo de Chiapa, Guadalajara y Puebla de los Angeles el año de 1676, promovido á Arzobispo de México el de 1680, pero lo renunció juntamente con el Virreynato con suma humildad.

VEINTE.

Don Francisco de Aguiar, natural de la Villa de Betanzos en Galicia, Colegial del mayor de Cuenca en la Universidad de Salamanca, Canónigo Magistral de Astorga, Penitenciario de Santiago; presentado para Obispo de Michoacan, y promovido á este Arzobispado el año de 1681, conservó toda su vida una pureza angélica, y una modestia agena de todo fausto, tan celoso del bien de su rebaño que visitó toda la Diócesis con imponderable fatiga, atrayendo muchas almas al gremio de la Iglesia: fué ejemplar de Prelados, limosnero, devoto, edificativo, vigilante en la reforma de costumbres, suave para todos, y solo para sí severo: fué el fomento de la fundacion del Colegio de Niñas de San Miguel de Belen, y á su solicitud se hizo la del Colegio Seminario Tridentino, edificó la casa para recoger mugeres locas, que llaman allí de Sayagos, fué insigne bienhechor de la casa de Misericordia para depositar mugeres casadas; puso la primera piedra para el magnifico Templo de Guadalupe, y murió el año de 1698: se trata de la causa de su Beatificacion, pues aun en vida mereció el mayor elogio de la Silla Apostólica y del Cardenal Aguirre en el catálogo de los Arzobispos de México.

Fuó su Secretario D. Alonso de Aguiar y Lobera.

En la sede vacante del Sr. Seijas el cabildo nombró por provisor al Sr. Dr. D. Manuel Escalante.

VEINTE Y UNO.

Don Juan de Ortega Montañes, natural de Llanes en el Principado de Asturias, ascendió por sus méritos al Obispado de Durango, despues al de Michoacan, al de Guatemala, y al Virreynato y Capitanía General de Nueva España, promovido á este Arzobispado el año de 1669: la integridad con que gobernó, movió á S. M. á confiarle segunda vez el mando, y con el celo de acabar el Templo de la Virgen de Guadalupe, salia personalmente á pedir limosna por la Ciudad; y concluido, ya en estado de dedicarlo, murió el año de 1708.

En la toma de posesion del Illmo. Sr. Ortega y Montañes, "en el ambon del Evangelio leyó en voz alta el Lic. D. Tomás de la Fuente, secretario de cabildo, los testimonios de tres bulas de Inocencio XII, su data á 21 de Junio de 1700; la una para el cabildo eclesiástico, otra para el cléro y la otra para la ciudad."

Fué secretario del Arzobispado D. Agustin de Eguiar.

Fué muchos años notario receptor del Arzobispado D. Bernardino de Amesaga, el cual falleció el 22 de Abril de 1702.

El Illmo. Sr. Arzobispo nombró en su lugar á D. Juan Antonio de Espejo.

En la vacante del Sr. Ortega y Montañes fué Secretario de Gobierno Illmo. Sr. Dr. D. Juan Ignacio Castorena y Ursua.

No debemos omitir que en los autos y juicio de residencia del Exmo. Sr. Montañes consta que en todos sus actos como virrey procedió muy justificadamente. Así se lee en la sentencia que el Lic. D. Alonso de Abellada Fuertes, juez ad hoc, pronunció el 30 de Julio de 1704.

VEINTE Y DOS.

Don José Lanciego y Eguiluz, natural de la Villa de Viana en el Reyno de Navarra, del Orden de San Benito, Predicador de S. M. Calificador de la Suprema, Abad de su Monasterio en Najera, presentado para Arzobispo el año de 1711, gobernó con la mayor prudencia, y con igual celo visitó todo el Arzobispado, á sus expensas hizo la mayor parte de la fábrica del Colegio de Belen, cuidó con vigilancia de las Capellanías del Santuario de nuestra Señora: y en su tiempo se octuvo la Bula para ereccion de la Iglesia en Cole-

giata, murió el año de 1728.

Fué Secretario del Sr. Lanciego y Eguiluz el Sr. Dr. D. José Ansoain de los Arcos.

En esta sede vacante fué nombrado provisor el Dr. D. Francisco Rodriguez Navarijo.

VEINTE Y TRES.

Don Manuel José de Endaya y Haro, natural de Luzon en las Islas Filipinas, Maestro en Filosofía y Doctor en Sagrada Teología en la Universidad de Manila, Canónigo de la Santa Iglesia de Placencia, Arcediano de Alarcon, dignidad de la de Cuenca, presentado para Obispo de Oviedo, de donde fué llamado al Concilio que celebró N. SS. P. Benedicto XIV, el año do 1725, en el cual subscribió é hizo oficio de Obispo, Asistente y Prelado Domestico del Palacio Apostólico; restituido á su Iglesia fué electo Arzobispo de México en 1728, y teniendo ya en su poder las Bulas y el Sacro Palio murió en Benavente, Villa de su Diócesis el año de 1729.

VEINTE Y CUATRO.

Don Juan Antonio de Lardizabal y Elorza, natural de Segura en Vizcaya, Colegial mayor en el Viejo de San Bartolomé de Salamanca, Catedrático de Filosofía de Durango, y del sutil Escoto en aquella Universidad, Canónigo Magistral de aquella Santa Iglesia, y electo Obispo de la Puebla de los Angeles el año de 1722, promovido á esta Santa Iglesia Metropolitana el de 1729, cuya Dignidad renunció inmediatamente.

VEINTE Y CINCO.

Don Juan Antonio de Vizarron y Eguiarreta, natural de la Ciudad y Puerto de Santa María, Arcediano titular de la Santa Iglesia Patriarcal de Sevilla, Sumiller de Cortina de S. M., electo Arzobispo de México el año de 1730, fué Virrey y Capitan General del Reyno, y en uno y en otro encargo empleó crecidas sumas á beneficio de sus subditos en varias fundaciones anuales, perpetuos monumentos á su buena memoria, especialmente las que dejó para fundar una capellanía en el Colegio Tridentino, y la obra pia de un dote de 4y pesos que anualmente se sortea entre las niñas enclaustradas y educadas para que puedan entrar Religiosas: recibió y solemnizó el juramento del Patronato de nuestra Señora de Guadalupe, murió el año de 1747.

En 1737 era Secretario del Sr. Vizarron el Dr. D. Francisco Ximenez Caro, y 1746 el Dr. D. Leonardo Terralla.

“El 3 de Setiembre de 1728, dicen las Gacetas de México, en virtud de Decreto del Excelentísimo señor Arzobispo Virrey fecha á los 30 del proximo pasado mes de Agosto tomó posesion de Gobernador de este Arzobispado con todas las facultades delegables, y transmisibles anexas á la Mitra el Sr. Dr. D. Alonso Francisco Moreno y Castro, Arcediano de esta Santa Iglesia, y fué celebrado con universal regocijo, por las especiales circunstancias, y distinguido mérito, que concurren en el sujeto.”

VEINTE Y SEIS.

Don Manuel José Rubio y Salinas, natural de Colmenar Viejo en Castilla la Nueva, Visitador General del Obispado de Oviedo, y de la Abadia de Alcalá la Real, Capellan de honor de S. M., fiscal de su real Capilla, Casa y Corte, Juez de sus Reales Jornadas, Abad perpetuo Bendito de Canónigos Regulares de San Isidro de Leon, fué presentado para este Arzobispado por el Señor D. Fernando VI el año de 1747, varon dotado de singulares prendas, y especialmente de caridad con los menesterosos, juntando el agrado y afabilidad con el celo de la honra de Dios, erigió la insigne Real Colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, obtuvo de la Santa Sede la Confirmacion del Patronato universal en la América Septentrional; publicó por manda forzosa en todos los testamentos estipendio para el mismo Santuario, y murió el año de 1765.

Fué Secretario del Sr. Rubio y Salinas hasta 1774 el Dr. D. Francisco Aren del Soto. Despues lo fué el Lic. D. Antonio Diaz de Medina.

En la sede vacante de este Prelado, fué nombrado Provisor el Dr. D. José Becerra y Moreno, y Secretario de gobierno el Sr. D. Bernardo de Palacio.

VEINTE Y SIETE.

Don Francisco Antonio de Lorenzana y Buitron, Colegial en el mayor de San Salvador de Oviedo, natural de Leon, Canónigo de la Santa Iglesia Primada de Toledo, Vicario General de ella, Abad de San Vicente y Obispo de Plasencia, de donde le sacó su merito el año de 1766 para Arzobispo de México, donde se gobernó con el mayor acierto, celo y caridad, de modo que S. M. lo eligió para elevarlo á la suprema Dignidad del Arzobispado de Toledo el año de 1771.

El Illmo. Exmo, y Emmo. Sr. Lorenzana celebró el IV concilio

Mexicano, y fué elevado á la dignidad cardenalicia, promocion que se supó y solemnizó en México en los términos que dice la Gaceta de 11 de Agosto de 1798. Estas son sus palabras:

“El 30 se celebró con toda solemnidad en la Santa Iglesia Catedral la Creacion de Cardenal de la Santa Romana Iglesia hecha en el Eminentísimo Sr. Dr. D. Francisco Antonio de Lorenzana, Arzobispo de Toledo, que lo fué antes de esta Santa Iglesia Metropolitana, habiendo precedido el dia anterior un repique solemnísimo, sin esquilas, al que acompañaron en todas las Iglesias. Dicho dia 30 hubo Misa, Procesion, y se cantó “el Te Deum“ con toda solemnidad, á todo lo que asistió el Exmo. é Illmo. Sr. Arzobispo Dr. D. Alonso Nuñez de Haro, y las Sagradas Religiones con sus Prelados, que se convidaron por el muy Ilustre Venerable Cabildo. Hubo una iluminacion muy completa como en lo dias de la Asuncion y San Pedro, y se adornó el Altar con las mas ricas y preciosas alhajas.”

Fué Secretario de cámara y gobierno del Sr. Lorenzana el Sr. Lic. D. Andrés Martinez Campillo, y Secretario de Visita D. Francisco Perez Sedano.

Fué gobernador de la Sagrada Mitra el Lic. D. Dionicio de Rocha y Mazon, Provisor y Vicario general del Arzobispado, y Secretario de gobierno D. Luis Molina y Leon.

VEINTE Y OCHO.

Exmo. Illmo. Sr. D. Alonso Nuñez de Haro y Peralta, nació en Villagarcia del Obispado de Cuenca á 31 de Octubre de 1729. Comenzó sus estudios en la Universidad de Toledo, y concluyó su carrera literaria en la de Bolonia, donde fué Colegial del Mayor de San Clemente de los Españoles, Doctor y Catedrático de Sagrada Escritura de aquella Academia. Habiendo pasado á Roma mereció particular aprecio del gran Pontífice Benedicto XIV quien lo recomendó por dos Breves Apostólicos al Infante Cardenal Arzobispo de Toledo y al Cabildo de aquella Primada, con motivo de haber regresado á España á hacer oposicion á la Canongía Lectoral de dicha Iglesia. El Sr. Fernando VI lo honró con la plaza de su Bibliotecario mayor (que no llegó á servir) y con una Canongía de la Catedral de Segovia y el Sr. Carlos III lo promovió á Canónigo de Toledo, donde fué visitador general y Administrador de la Casa de Niños Expósitos. En 1771 el mismo Monarca lo presentó para el Arzobispado de México; y le confió el año de 1787 el Vireynato de la N. E.; y en 1792 el Sr.

Carlos IV lo condecoró con la Gran Cruz del Orden de Carlos III. Murió de 70 años en 26 de Mayo de 1800 con sentimiento general.

Fué Secretario del Sr. Haro y Peralta el D. D. Manuel de Flores, y Pro-Secretario el Dr. D. Antonio Monteagudo.

En 29 de Mayo de 1800 nombró el cabildo sede vacante para vicario capitular al Sr. Tesorero Dr. D. José Ruiz Conejares, y para Secretarios los Señores Canónigo Dr. D. José Mariano Beristain y prebendado Lic. D. Francisco Ignacio Gómez Rodríguez de Pedrosa.

VEINTE Y NUEVE.

Exmo. é Illmo. D. Francisco Javier Lizana, nació en la Villa de Arnedo, Provincia de la Rioja en 3 de Diciembre de 1750. Estudió la Latinidad en su patria, la Filosofía en Calatayud y los Derechos canónico y civil en Zaragoza, en cuya Universidad recibió la borla de Doctor, que incorporó despues en Alcalá, donde fué Cate-drático de Concilios. Despues de haber servido los empleos de Pro-motor Fiscal de la Curia de Alcalá y Visitador del Partido de Al-caráz, fué Canónigo Penitenciario de la Iglesia de Zamora, Vicario general y Gobernador de aquel Obispado, Canónigo, Vicario y O-bispo auxiliar de Toledo con el título de Taumasia, Obispo de Ter-ruel, Arzobispo de México, Virrey y Capitan general de la N. E., y Prelado Gran Cruz del Orden de Carlos III. Falleció de 61 años 6 de Marzo de 1811 y su cabildo Metropolitano de México le con-sagró solemnes y magnificas Honras funerales en los dias 20 y 21 de Julio de 1812.

Fué su Secretario el Dr. D. Domingo Hernandez.

Era gobernador de la Sagrada Mitra en 1809 el Lic. D. Isidro Sainz de Alfaro, y Pro Secretario D. Pedro Ocon.

En la sede vacante del Sr. Lizana fueron Secretarios del Cabildo Gobernador el Dr. D. Pedro Gonzalez, prebendado de la Metropo-litana, y el Sr. Dr. D. José Mariano Beristain.

TREINTA.

Illmo. D. Antonio Bergosa y Jordan natural de la Ciudad de Ja-ca en Aragon, Dr. en Cánones, Relator de la Suprema Inquisicion, Inquisidor del Tribunal de la N. E., de la Real y distinguida Or-den Española de Carlos III, Obispo de Antequera de Oaxaca, elec-to Arzobispo de Guatemala, y de México, Gobernador de este Arzo-bispado por nombramiento de la Regencia del Reyno, en la ausen-

cia y cautividad del Sr. D. Fernando VII; mas no habiendo apro-bado el Rey, en su regreso al Trono esta última presentacion, re-gresó á su Diócesis de Oaxaca, dando el mas heróico ejemplo de resignacion y obediencia, como habia dado á los Mexicanos pruebas de su dulzura, celo y modestia Episcopales. Dió á luz en el Obis-pado de Antequera y siendo Gobernador de México varias obras.

En tiempo del Sr. Bergosa y Jordan fué Secretario de la Sagra-da Mitra el Dr. D. Casimiro de Ozta.

En la sede vacante fué Secretario el Sr. prebendado Pedrosa.

TREINTA Y UNO.

El Illmo. Sr. Dr. D. Pedro José Fonte y Hernandez de Mirave-te nació el 13 de Mayo de 1777 en la Villa de Linares, Provincia de Aragon y Arzobispado de Zaragoza en España, hizo su carrera literaria en el Seminario Conciliar de Zaragoza, y recibió de la Uni-versidad de la misma ciudad los grados de bachiller, licenciado y doctor; fué familiar del Illmo Sr. Lizana en el obispado de Teruel, donde ascendio al presbiterado en 1802; en México fué provisor y vicario general del Arzobispado, y cura del Sagrario Metropolitano. Elevado á la dignidad Arzobispal en 1815, fué consagrado en la ca-tedral por el Illmo. Sr. Bergosa en 29 de Junio del mismo año. Se ausentó del país en 1821, y en 1838 le admitió la Santa Sede su renuncia. En 1839, el 11 de Junio á las 5 y 45 minutos de la ma-ñana, falleció en Madrid. Su cadaver está sepultado en la Igle-sia del Hospital de Monserrate de la corona de Aragon.

Fué Secretario del Illmo. Sr. Fonte el Dr. D. Manuel Perez y Suarez.

En 1522 era gobernador del Arzobispado el Dr. D. Félix Alator-re, y Secretario de Gobierno el Lic. D. José Ignacio Diaz Calvillo.

En el largo tiempo que estuvo vacante el Arzobispado por renun-cia del Sr. Fonte, gobernó la Mitra el cabildo Metropolitano, sien-do Secretario en 1826 el Sr. prebendado D. Juan Manuel Irisarri.

Habiendo recibido el cabildo Metropolitano el Breve de Su San-tidad de 28 de Diciembre de 1837, en que admitió la renuncia del Sr. Fonte, nombró vicario capitular al Dr. D. Manuel Posada y Gar-duño, siendo su secretario S. Francisco Patiño.

TREINTA Y DOS.

El Illmo. Sr. Dr. D. Manuel Posada y Garduño, primer arzobis-